

EL SOCIALISTA

Organo de la Agrupación Socialista de Magallanes

APARECE SEMANALMENTE.

PROLETARIOS
de todos los países unidos!
MARX.

El periódico obrero es el
amigo del hogar proletario y
el legítimo defensor de los
trabajadores honrados.



Zoda correspondencia debe dirigirse a Casilla N° 263.
Número suelto 10 ctvs.

Los originales no se devuelven.
Número suelto 10 ctvs.

Año II.

Punta Arenas, 6 de Diciembre de 1914.

Número 29

«EL SOCIALISTA»

Punta Arenas 6 de Dcb. de 1914.

En que quedamos?

Teníamos mucha, muchísima razón cuando decíamos que el pueblo; pero el verdadero pueblo, el que sufre las consecuencias de la explotación; en una palabra el pueblo que produce y que a su costa mantiene todo ese tropel de parásitos, que sin razón alguna se constituyen en sus protectores, no debía dormirse confiado en que la primera Autoridad se preocuparía de su situación.

El tiempo nos ha demostrado la verdad pues hasta la fecha no hay siquiera una esperanza de que la situación no ya se normalice, sino que se amenque la crisis por que atravesamos tratando de restringir en parte siquiera los desmanes de los que tienen como único punto de mira el lucro y la explotación.

Bien comprendemos que todas nuestras protestas encaminadas al bienestar común, no tendrán eco, por que nuestra voz ¡ay! es demasiado débil y no será no ya tomada en cuenta que ni siquiera escuchada porque hay oídos que cuando las voces que piden justicia vienen de abajo son sordos de remate.

El artículo de consumo mas indispensable en esta tierra donde no se produce otro: es la carne. El señor Gobernador, al dar principio a sus funciones dió a comprender ó declaró, que estaba dispuesto a obrar con energía y sanos propósitos hasta conseguir que los estancieros de común acuerdo redujesen el precio de la carne con el fin de beneficiar a las clases trabajadoras, recurriendo si necesario fuese a los poderes públicos, para que en caso que los estancieros se negasen a cobrar por sus productos lo que en conciencia valen, se les prohiba la exportación de carne al extranjero. Nada de esto se ha realizado: ni la carne ha bajado a un precio razonable, ni se han hecho gestiones para que se derogue el Decreto que permite su exportación.

¿A desistido, el señor Gobernador de sus buenos propósitos por que cree que el precio de un peso por el kilo de carne es una pichincha? Si es así está en un grave error, ya lo hemos dicho, y hablamos por

experiencia propia: el precio actual es tan inaccesible a nuestros bolsillos como lo era dos meses atrás.

Hasta aqui hemos esperado pacientemente confiando en que, a la actitud enérgica de que hizo gala en su debut, uniría también las cualidades de un caracter tesonero, que no cesaría hasta llegar al fin; pero hemos visto que el frío de esta región apaga el fuego hasta en los mas ardientes. O bien puede ser (cosa que los obreros no comprendemos) que los hombres que gobiernan tengan doble caracter, uno altanero y despótico, para los humildes y otro suave y acomodaticio para los poderosos. Tenemos derecho a creerlo así, pues los sucesos que se han eslavonados desde el día trágico de la nota aquella, hasta el espionaje a que se nos ha sometido. Esto nos convence una vez mas que, los explotados al cambiar de gobernantes solo cambiamos de albarda. Nada hasta ahora hemos ganado con el cambio y quizás si analizamos podíamos llegar a las conclusiones que algo hemos perdido y mucho nos acordaremos aquello que: "Cualquier tiempo pasado fue mejor."

Kachi-Huan.

El Socialismo

La teoría Socialista

Desde Babeuf y sus compañeros muchos filósofos han escrito sobre la doctrina socialista montones de libros. La lectura de estos libros no es sin provecho; sin embargo no es en ellos donde se debe buscar la interpretación del Socialismo. Pues, la teoría Socialista no es la creación de algunos pensadores geniales.

Babeuf, Saint Simon, y sus discípulos, Cabét, Owen, Fourier, Sismondi, Marx, Proudhon, y muchos otros no han podido mas que expresar lo que sienten ellos mismos, y su modo de parecer. La doctrina Socialista no es la teoría momentánea que se expresa en un libro o en un folleto, sino la doctrina viviente del Proletariado en marcha hacia su emancipación: y que se construye día a día. Es la doctrina impuesta por las circunstancias y sobre todo por los medios de pro-

ducción.

Por la necesidad de defender su salario el proletariado tiene que organizarse, en sociedad de resistencia, y en sociedad cooperativa de consumos para defenderse de la rapacidad de los comerciantes.

Tiene también que organizarse en partido político distinto para conseguir su representación en la asamblea deliberante; con eso se ve luego las nuevas formas sociales, y se comprende la fórmula que los partidos socialistas han adoptado en su congreso, la cual es la expresión simplificada de la acción obrera.

La fórmula Socialista se resume así: **Entente y acción Internacional de los trabajadores, Organización política y económica del Proletariado en partido de clase por la conquista del poder y la socialización de los medios de producción y de cambio, es decir, la transformación de la Sociedad Capitalista en una Sociedad Colectivista ó comunista.**

Esta fórmula corta, expresa la vida. Es como el clarín que toca a la carga y recuerda al proletariado que esta fórmula contiene la teoría de la lucha de clases y de la acción de clase que esta lucha impone al proletariado y el internacionalismo obrero como consecuencia, en fin es una indicación de lo que será la sociedad socialista y de los modos de alcanzar la socialización de los medios de producción y de cambio y por lo último la acción política como medio universal de acción, para realizar el fin último del Socialismo. El partido Socialista, dice la fórmula: "es un partido de clase." Su existencia supone pues la "lucha de clase". Toda la acción socialista está basada sobre el reconocimiento de esta lucha. Por eso tendremos que decir en que consiste y lo que ella significa. J. POURRAT.—

Grave equivocación

La mayor parte de los obreros se niegan a incorporarse al Partido Socialista o a las sociedades de resistencia, porque se les hace muy duro tener la obligación de pagar una mensualidad, porque se figuran que esa pequeña cuota mensual no la aprovechan.

Sin embargo esa inmensa can-

tidad de obreros que vemos en todas partes negar ese pequeño concurso, los vemos muy generosos en las tabernas y otros sitios destinados a los vicios, donde derrochan todo su salario y el dinero que pertenece a la familia, sin sentir pesar por ese derroche que jeneralmente se hace en estado de estupidez.

No queremos hacerles muchos cargos a los obreros que se niegan a contribuir a su propio bienestar, sino que hemos de manifestar, que es mas seguro que falta una propaganda mejor explicada, que falta una labor de parte de nuestros compañeros, hecha con mas conciencia, hecha con mas argumentos, con mas paciencia, de modo que los rehacios se dispongan a transigir.

Es preciso hacer ver comparativamente a los rehacios o indiferentes, las ventajas indiscutibles que reporta la asociación de los obreros, con las desventajas que procura la desunión y la vida entregada de lleno a las tabernas, garitos y prostíbulos.

Es preciso hacer reconocer al obrero, ya sea que no tenga trabajo, que esté enfermo, que tenga enfermos en su familia, o cualquier otra clase de desgracias, nunca, los que se benefician con los vicios de los obreros, cooperan a ayudarlo en sus horas de desgracia.

Mientras tanto que el obrero asociado, que cumple con sus deberes de compañerismo, nunca quedará abandonado en sus horas de desgracia.

Si un obrero asociado gastara cinco pesos mensuales, en sus obligaciones sociales, contribuiría al año con cuota de 60 pesos.

Esta cantidad es pequeña al lado de la cantidad que los obreros gastan al año en la taberna y otros vicios.

Una enfermedad, un accidente, una protección justa, de cualquier clase que un obrero pueda recibir en un año será siempre superior a la cuota con que ha contribuido.

Mientras el dinero que paga en cuotas le puede producir un impagable beneficio en cualquier momento de desgracia, el dinero que gasta en los vicios no le producirá nunca ningún beneficio y si lo espondrá a enfermedades, a pérdidas de trabajo, al presidio y a mil desgracias irreparables.

Estos argumentos, bien analizados, enriquecidos por cada pro-

pagandista, aumentados con inteligencia deben ser labor permanente en la propaganda unificadora y educadora que cada socialista debe realizar en donde quiera que se encuentre, así sea en un desierto, como en una ciudad.

A la obra, socialistas; a convencer a nuestros hermanos, que la desgraciada ignorancia tiene a prisionados y armados contra nosotros.

Paciencia, buen lenguaje, inteligencia claridad en las expresiones, todo eso debemos usar en nuestros momentos de propaganda.

Pensemos siempre que nuestros compañeros no se convencerán a nuestras ideas, porque a nosotros, nuestra inteligencia, capacidad, paciencia, habilidad, ternura y abnegación y entonces nuestra preocupación debe ser aumentar nuestras buenas cualidades para atraer a los que queremos convertir en hermanos de ideas.

LERS.

Rio Gallegos,
Nov. de 1914

Para «El Socialista»

La peor cuña

Hay un adagio que dice: No hay peor cuña que la del mismo madero.

Y es muy cierto, ó al menos me parece á mi que así es.

Nunca he creído necesitar recurrir á los medios que hoy empleo de dirigirme á las columnas de un periódico para defender mi razón, defensa que no delego en nadie por estar á la vista mi conducta como militante en las filas socialistas durante 15 años.

Pero entiéndase bien; en el Partido "Socialista" obrero si es que hay otro. He mandado un modesto pero claro artículo á la Federación de P. A. para que allí en junta Gral se le diera lectura y de paso darlo á la publicidad en el "Socialista" contestando otro que apareció en dicho Semanario el N.º 18; y no solo no se atendió, sino que en otro número del mismo periódico se me insulta, personalizándose conmigo un no sé quien es pues no dá su nombre.

Así es que mis intenciones sanas de dirigirme en nombre de todos á la Federación hermana y al Semanario "El Socialista," quedaron burladas por personas que no alcanzan á comprender la nobleza y lealtad que un compañero ostenta cuando de estas cuestiones se trata. Se valieron del despecto para llamarme despectado, sin conocerme ni saber si efectivamente tengo derecho á esponer mis ideas en un periódico que se llama defensor de la clase obrera. ¿Qué delito comete el que refleja su pensamiento en un periódico obrero cuando está este amparado por la razón de todos los esclavos? Creo que ninguno, y los motivos

que impulsaron al "Socialista" no tienen fundamento, y ello está demostrado en el momento que no se toma en consideración una opinión que repito: es la de todos los compañeros de la Federación que se adhirieron al referido artículo pues aquí se hacen á la luz de todas las cosas de cualquier importancia.

Y tenedlo en cuenta; los medios de lucha que empleamos están basados en las doctrinas más sanas llámense socialistas ó como se llamen.

Todas las ideas se respetan. Miramos el fondo de lo que se pretende hacer, el valor de la iniciativa, y esta aún cuando salga de un socialista, de un católico ó anarquista, siempre que sea sana justa y noble se acata.

La doctrina es uno, y el provecho de lo que se busca en bien del vientre de todos es otro.

Esto es: en bien común de todos los vientres, no de uno solo. Verdad que ante todo debo decir que me es vergonzoso tener que contestar á un oprobioso artículo publicado en "El Socialista" N.º 23, y más vergonzoso me ha sido de ver publicado en un periódico de comercio otro que había dirigido por intermedio del compañero Colomé á fin de que éste solicitara la inserción en el periódico mencionado órgano del "Socialismo".

Debo advertir que no sé las causas de haberme rechazado dicho artículo opinión contraria á otro titulado "Reflexionemos". ¿Hubo obstáculo para él? ¿Contenía injurias? Nada sé, y lo extraño vastante del comp. encargado de la Administración del Socialista. Hay legítimo derecho á dar nuestro juicio sin ofensas ni calumnias; pero no le hay para cerrar las puertas á un camarada, para abrirelas á otro, (si no existe el exclusivismo) Mas si yo digo: La Federación de Rio Gallegos y yo ofendía en algo, razón tenía el administrador. Pero no ofendíamos ni calumniábamos. Preguntamos "¿Es trabajador, vive de su trabajo el articulista?" no lo sabemos; no lo conocemos! ¡El... tal... que le podríamos llamar por qué le voy á ofender, no sé lo verídico y no quiero calumniar. No quiero hacer lo que mi contrineante cuando dice: "Para ello hallaron un instrumento en Rio Gallegos: al socialista Estrada." Con esto articulista, te pones la bayoneta al pecho. Donde yo he militado; á todo individuo cretino, se juzga por sus hechos, y esto no influye, que el "Socialismo" ó el "Anarquismo" sea malo; aquí obra el individuo, no la doctrina.

Para el Sr.... le es raro sea yo "Socialista"? ahora, si vuestro Socialismo difiere del mío de acuerdo... Si el mío es Socialismo trabajador y el suyo explotador también de acuerdo; de estos socialistas me aparto.

Su artículo reflexión, lo pudo haber hecho, y bien estaba. Pero sin tomarse eso -nosotros los Socialista-. Tú á mí me ocusas de instrumento. ¡¡Qué aberración!! y su artículo- hombres "instrumentos" pide....

Se ve que mal le pareció mi

artículo, más por no ser yo su instrumento. Pues bien ni suyo ni de nadie. Y soy del madero Socialista y la cuña peor, está en el mismo madero pero hay maderos apollillados?....

Hasta otra

Tal... PEDRO ESTRADA ALVAREZ

Debemos advertir al compañero Estrada. (y á todos los que piensen como él) ya que tan susceptible se muestra. que los artículos que aparecen en éste periódico no reflejan la opinión personal de ningún afiliado a nuestro partido, sino que son la expresión del modo de pensar de la mayoría.

La Comisión de Prensa, encargada de la dirección de nuestro periódico, somete á su censura todos los artículos, no siendo publicados si no tienen su visto bueno, desde luego la única responsable ante el partido es pues; la Comisión de Prensa. Hecha esta declaración, contestamos.

Nos extraña que el compañero Estrada se queje de nuestra falta de imparcialidad, al decir que su artículo anterior no fué admitido en nuestro semanario. Esto compañero, es un error por su parte. ¿Nos envió Ud. directamente ó por intermedio de alguien su artículo? No; pues es conveniente que sepa que el dirigirse a la Federación Obrera, no es dirigirse a la Agrupación Socialista, que son dos entidades completamente distintas y que nada tienen que ver en cuestiones de ideas ni administrativas una con otra.

¿Porque no dirigió Ud. su carta directamente a la Agrupación? Si Ud. lo hubiese hecho así, tenga la seguridad que la habríamos publicado inmediatamente; pero no lo hizo, sino que se valió de intermediario, que presentó su carta al directorio de la Federación y éste acordó no publicarlo. ¿Tenemos alguna culpa en esto? Creemos que no. Si el compañero Estrada, raciocina con sano criterio, nos dará la razón. Luego, se queja que lo hayamos llamado "Instrumento de despechados". Dadas las circunstancias y su modo de proceder recurriendo a la prensa burguesa para hacer valer sus razones no podíamos pensar otra cosa.

En las otras afirmaciones antojadizas que hace en el artículo que insertamos mas arriba como: no hay peor cuña que la del mismo palo; dado el jiro que ha tomado este asunto, casi estamos por aplicarselo a Ud. y, crealó, el autor del artículo que tanto le picó es tan obrero y tan consciente como puede ser Ud. aunque su modo de apreciar las cosas difiera de su Socialismo, que según parece tiende á formar una nueva escuela, basada en la doctrina de la sugestión.

La Comisión de Prensa de
"El Socialista"

La huelga en San Julian

Noticias llegadas de la patagonia argentina confirma nuestra afirmación anterior de que era falsa la noticia publicada en la prensa local, de haberse terminado el movimiento obrero iniciado en esa región.

Tenemos noticia de buena fuente; que la huelga continúa con todo entusiasmo y confianza en el triunfo. Por lo pronto ya ha aceptado las exigencias de los obreros la estancia del Cañadon de las Vacas. Y si San Julian no acepta se decretará el paro jeneral.

Que el triunfo mas completo corone los esfuerzos de nuestros compañeros de lucha.

Correspondencia

Montevideo Nov. de 1914

Comps de El Socialista
Punta Arenas

Estimados Camaradas:

Escribimos ésta bajo la halagadora impresión que nos dá, ver como la semilla socialista fructifica por doquier háya sido sembrada en formas de conferencias, folletos y veladas, y con la consiguiente organización de sindicatos de resistencia.

En estos dolorosos momentos de crisis proletaria, es cuando la clase explotada que es la que sufre directamente las consecuencias mayores, se apercibe de su verdadera situación y está en mejores condiciones de comprendernos abatiendo la indiferencia que antes lo adormeciera, haciéndole accesible a pensar y reflexionar sobre nuestra doctrina.

Es así como nuestras agrupaciones se fundan hasta en regiones que antes eran refractarias y hasta donde se nos hostilizaban las reuniones y conferencias socialistas,

Como consecuencia de ello, y viendo la tenaz y perseverante propaganda de nuestro partido que les resta adherentes, los partidos tradicionales blanco y colorado, se agitan alarmados, especialmente el primero, y copian nuestros medios de propaganda. Antes se reían y burlaban de nuestros actos públicos de propaganda, porque ellos los efectuaban a puertas cerradas en los distinguidos en medio de cigarrillos puros y licores escogidos. Hoy tambien ellos se han modernizado rebajándose á dar conferencias en las plazas públicas, particularmente en los Departamentos, en cuyas reuniones los socialistas aprovechamos la o-

portunidad para repartir folletos, cuando no para refutar a los oradores que no tienen argumentos para argüir contra la exposición de nuestra doctrina, quedando corridos y avergonzados de su insuficiencia. Como no tienen otra cosa que frases sonoras de patria, libertad con citas de Artigas, Lavalleja, Oribe (a éste los colorados lo describen como un criminal sanguinario) Flores (los blancos dicen que éste vendió Rio Grande) y de otros libertadores y caudillos, facilmente los confundimos al explicar el socialismo, su táctica y medios de lucha.

Para satisfacción nuestra las agrupaciones fundadas despliegan actividad inusitada y una muestra de ello la tenemos en Soriano donde nuestros compañeros procediendo con un criterio democrático que ya quisieran los blancos y colorados para un día de fiesta, han resuelto tomar parte en la lucha cívica que se desarrollará en ese departamento este mes con motivo de las elecciones de Senadores.

En una asamblea de afiliados de ese centro se elejeron candidatos titular y suplentes de senador que son los siguientes compañeros:

- Titular: Emilio Frugoni
- 1.º suplente Celestino Mibelli.
- 2.º " Salvador E. Burghi.
- 3.º " Claro B. Luque.
- 4.º " Eduardo Gandolfo.

El Colejio, al que estaría confiada la elección del senador, lo componen treinta compañeros de Soriano.

—En San José, que es el pueblo que mas partidarios tiene el partido blanco, despues de muchas tentativas há quedado constituida una bien organizada agrupación obrera con el propósito de defender los derechos de clase del proletariado y difundir los deberes que les incumbe realizar en el presente momento histórico. La nueva agrupación cuenta actualmente con 150 afiliados, formando el Comité Administrativo diez comps incluso Alberto Bernazconi que es Sec. General. Ya se piensa en conversaciones sociológicas a cargo de Hartmann Quijano y Bernazconi y en la instalación de la Biblioteca contando ya con mas de 200 volúmenes de obras científicas y filosóficas.

En Mercedes tambien nuestros compañeros no se dan tregua en la tarea de hacer propaganda. Despues de empeñosa campaña contra la carestía de la vida, han conseguido la instalación de un puesto municipal de víveres, de acuerdo con la iniciativa socialista y en estos momentos se preocupa, en secundar los trabajos electorales de los comps. de Soriano, y aunque no tengan esperanzas, de triunfo, concurrirán a las urnas a hacer su afirmación de civismo. Su intervención en la lucha electoral desligados de toda otra agrupación, es la otra afirmación mas rotunda de nuestra diferencia de los demas partidos.

En general, nuestro Socialismo progresa y lo prueba el hecho que día a día aumenta los afilia-

dos y que muestra agitación empieza a llamar la atención del gobierno, el que recién se preocupa en buscar medios de atenuar la aflictiva situación de la clase obrera de la República.

Hasta otra.

El Socialista

¿QUE ES LA GUERRA?

La Guerra es hambre, frío, marchas forzadas, cansancio, noches de vela, campos desérticos, casas incendiadas, mujeres en llanto, miembros mutilados, vidas tal vez fecundas segadas en la flor.

La guerra es barbarie, no hay en ella nada glorioso.

Ramiro de Maeztu.

Gremiales

Obreros panaderos.— Llevan ya celebradas varias reuniones con el fin de uniformar ideas, con el objeto de pedir sean reformadas las condiciones de trabajo de manera que les quede libre para el descanso, todo el día y noche del domingo.

Metalúrgicos.— Con motivo de haber parado y despedido sus obreros algunos talleres, la mayoría de ellos que no son ociosos ni menos rentistas, se aprestan para salir al campo a ocuparse de otros trabajos. De ésta suerte los patronos se quedarán sin operarios quien sabe, por cuanto tiempo, y todo por la avaricia de unos cuantos pesos, que no los empobrecería mas ni menos.

Puede que con el cambio los obreros ganen un mejor y mas remunerativo trabajo, lo que vendría a dár razón al proverbio: *no hay mal que por bien no venga.*

Federación Obrera.— Esta semana fué firmado el convenio entre esta institución y los representantes de los estancieros, por el cual se estipula el *salario mínimo* que se pagará a cada obrero en todo el año.

Hay ademas en él, varias cláusulas tendientes a resguardar la vida y salud de los trabajadores del campo.

Correo sin estampilla

J. G. Montevideo.— Recibimos y publicamos. Mande otra sin olvidarse.

G. S. P. Arenas.— Por exceso de material no nos fué posible darle cabida en estos números; irá en el próximo sin falta.

M. G. Ult. Esperanza.— Estamos investigando aún; cuando sepamos cierto ¿? escribiremos.

A. P. P. Arenas.— recojimos

la idea y lo haremos, respecto a D. S. D.

V. P. Por haber llegado tarde a las cajas, publicamos su artículo en el próximo número. Está muy bien.

CATECISMO DE LA Doctrina Socialista

(Continuación)

SEGUNDA PARTE

P. ¿No pueden hacer nada los socialistas acomodados para contrarrestar el sistema capitalista?—R. Pueden mitigar el rigor de la competencia en todas sus relaciones personales; fuera de esto no pueden hacer más que ayudar con sus recursos el movimiento socialista, prestando, como los demás afiliados, su personal concurso al Partido Socialista.

P. ¿Cómo puede probarse que es práctica la aspiración del Socialismo?—R. Presentando el hecho de que la producción se socializa más y más cada día.

P. Explicad esto.—R. La producción que antes se efectuaba por individuos que trabajaban separadamente, cada uno por su cuenta, está ahora organizada por compañías que aglomeran una gran cantidad de productores, y les hacen aunar sus esfuerzos para un fin común.

(Continuará)

Cooperativa Tipográfica

"El Socialista"

Única Citación

Citase a reunión general de accionistas el lunes 7 del pte a las 8 P. M. en el local del Centro Socialista Calle Talca entre Avenida Colón y Valdivia.

Se recomienda puntual asistencia:

El Secretario.

Avisos

Taller unión de Pintores

Especialidad: en imitaciones á maderas y mármoles, Rótulos, Recuadros, Decoraciones modernas, Colocación de cristales y vidrios, Empapelado y Barnices.

Especialidad en pintura para automóviles y carruajes de lujo.

Contando este taller con numeroso personal competente, garantiza todo trabajo que haga; á la vez con prontitud y esmero.

Este taller está desligado de los establecimientos de pintura establecidos, por cuya causa sus precios están fuera de toda competencia.

Para los pedidos de trabajo dirijirse a la Administración.

Calle Mejicana 723

Teléfono N.º. 100...

Cinema Lilley

El salón más popular de Punta Arenas preferido del Público

¡¡Siempre novedades!!

Cine Imperial

Ex-Edison

Exhibición de las mejores novedades cinematográficas

Juan Honeisen

Almacen de mercaderias en jeneral por mayor y menor

Sociedad de Instrucción Popular

AVENIDA COLON ENTRE O'HIGGINS Y JORJE MONTT

Este plantel de educación que fue creado para proporcionar instrucción gratuita a los niños y adultos que por sus ocupaciones no puedan acudir a la escuela en el día, esta llamado a desempeñar un rol muy importante en la instrucción de las clases populares.

¡Obreros! acudid a esta noble institución cuyas clases son de 8 á 10 de la noche y tened presente que está fundada para vosotros y para vuestros hijos, Allí se dará enseñanza teórica y práctica para que esteis preparados para ganáros la vida con menor esfuerzo.

Diaz, Contardi y Cia.

MARTILLEROS

Cigarrillos
SOCIALISTAS
VICTORIA
y N.º 13
Son los mejores
En venta
en todas partes
JOAQUIN Figueredo Y Cia

Sastreria Paris
—DE—
Juan Pourrat
Calle Magallanes, entre
Avenida Colon y Rio
de las Minas

Heliodoro Gonzales y Cia

La ciudad de Pekín
La casa que vende
mas barato confec-
ciones para
SEÑORAS

Leopoldo Feller
Talabarteria
Accesorios para carros
y coches de todas
clases
Especialidad en artículos
de arneses, y maletas
para viajeros.
—CALLE ATACAMA—

Baratillo
Centenario
—DE—
Dougnac y Cia
—O—
Llegaron grandes novedades
de artículos de verano para
hombres.

Sastreria la Económica
—DE—
Victor Vargas
—Errázuriz 690—

Soc. Cooperativa
Obrera de Consumo
"LA NECESARIA"
—O—
Acaba de recibir Aceite extra
fina Afrecho, Afrechillo, Ha-
rinilla, Pasto de 2.º corte,
Harina Coronel. Tiene en
venta toda clase de Artículos
de consumo. Precios
convenientes.
Esquina H. O'Higgins y
Progreso N.º 1000

Taller de Relojeria
✻ Y ✻
Joyería
DE
Gustavo Bæriswyl
Calle Roca 940 frente a Matetich
—Punta Arenas, Magallanes—
Surtido Jeneral de Joyería y Piedras Finas
—RELOJES DE PRECISION—
—Se dora y platea metales—
Taller para composturas de joyas y relojes
Trabajo Garantido —o— —o— Precio Reducido

Carnicería Magallanes

—DE—
Muñoz y Cia

Calle Aconcagua entre Errázuriz y
---Balmaceda---
Atiende con esmero y prontitud

Pinturería "El Arco Iris"
DE
Alberto Margas
Gran surtido de papeles de empapelar
Nuevo surtido recién llegado
Fábrica de marcos de todas clases,

Taller de Hojalatería
—DE—
PEDRO HIDALGO
CALLE ACONCAGUA ENTRE ERRAZURIZ Y ARAUCO
Me encargo de todo trabajo concerniente
al ramo

Instalaciones de cañerías de agua potable
y desagües y toda clase de composturas.

Golejo Eusebio Lillo

Avenida Colon N.º 580 entre Chiloé y Talca.
Este establecimiento de instrucción parti-
cular, fundado en 1903, cuenta con am-
plias salas de estudio perfectamente cla-
ras y bien ventiladas y con espléndido
servicio higiénico.

Se reciben niños de ambos sexos inter-
nos, medios pupilos y externos.

Honorarios módicos.

LA DIRECCION

Peluquería y Sombrería

Lacaze & Gonzalez

Avisamos a nuestra clientela y público
en jeneral que hemos recibido un gran
surtido de chambergos y sombreros de
todas clases, los que ofrecemos a precio
sin competencia
Calle Roca.

E. Maynard

Sucesor de R. Maynard

Rejas mortuorias, talleres de Fundición y Mecánica
Avenida de la Pampa 158, Teléfono 781, Casilla 207.
Calle Atacama 869, a Casilla de Correo 207.
Soldaduras autógenas. Se pega toda clase de metal roto,
ferro batido, fundido, bronce, aluminio, cobre, etc. quedando
como nuevo
Unica casa que cuenta con aparatos para estos trabajos.

MUEBLERIA y CARPINTERIA

DE

ÁVILA y GONZALEZ

Se Construyen Muebles y Edificios
Depósito permanente de ATAQUES
De todos precios y medidas

Calle Talca entre Errázuriz y Colchagua